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Chères Brettevillaises, Chers Brettevillais,

L’année 2023 s’est achevée sur un conflit au Proche-
Orient alors que celui que nous connaissons en Europe est 
toujours d’actualité. Ces situations dramatiques touchent 
non seulement les combattants mais aussi des enfants, 
des femmes et des hommes innocents qui subissent 
des atrocités de toutes sortes, des actes tellement odieux 
qu’ils ne sont pas dicibles et n’ont pu encore moins être 
diffusés sur nos écrans télé, c’est dire l’horreur qui sévit ! 
Quels que soient les arguments et motivations de ces 
affrontements, nous ne pouvons que condamner avec 
force cette barbarie. 

Paradoxalement, en cette année 2024 sera célébré le 80ème anniversaire 
du Débarquement en Normandie, prélude à la fin de la seconde guerre mondiale. 
Des millions de jeunes, combattant pour la Liberté, sont venus au secours 
de l’Europe et tant d’entre eux y ont laissé la vie qu’il est important de leur manifester 
notre reconnaissance en commémorant leur souvenir. 

C’est aussi en 2024 que la France accueillera les Jeux Olympiques. En ces temps 
troublés, il n’est pas inutile de rappeler la philosophie de vie de l’Olympisme 
dont les principes reposent sur la non-discrimination, la durabilité, l’humanisme, 
l’universalité, la solidarité et l’alliance du sport, de la culture et de l’éducation 
en vue d’un monde meilleur et pour donner le meilleur de soi sur le terrain 
ou dans la vie. Autant de valeurs qui honorent la qualité de la vie et qui participent 
à l’humanité de tout un chacun. 

Au niveau communal, 2024 sera l’année du lancement de la première tranche 
de rénovation thermique de notre Groupe scolaire des Odons. Ce grand chantier 
nous permettra de disposer, vers la mi-2025, d’un bâtiment entièrement autonome 
en énergie par le biais de la géothermie et de panneaux photovoltaïques. Avec ce 
projet, notre commune s’inscrit complètement dans le vaste programme de sauvegarde 
de la planète mise à mal par l’utilisation des énergies fossiles. Bien entendu, notre 
volonté est d’équiper de la même façon tous les bâtiments municipaux et nous 
le ferons dans le cadre de nos possibilités budgétaires car, à l’instar des ménages 
et de toutes les collectivités publiques, notre budget est fortement impacté par 
les importantes augmentations du coût des énergies. C’est donc en toute 
responsabilité et avec discernement dans l’utilisation des deniers publics que nous 
concilierons les exigences environnementales avec les impératifs économiques. 

Chères Brettevillaises, Chers Brettevillais, à l’aube de cette nouvelle année, 
je formule le vœu que 2024 soit axée vers la paix et, à chacune et chacun d’entre 
vous, je souhaite santé, bonheur, joie et réussite.

Patrick LECAPLAIN,
Votre Maire

ÉDITORIAL
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MAIRIE

2, avenue de Woodbury
BP 41 - 14760  
BRETTEVILLE-SUR-ODON
Du lundi au vendredi de 8h30 à 12h et 
de 13h30 à 17h
Fermé le jeudi matin

Tél. 02 31 29 19 90
Fax 02 31 29 19 99
mairie@brettevillesurodon.fr

GROUPE SCOLAIRE DES ODONS
Directeur : Mr Olivier FOSSET

Tél. 02 31 74 17 69

GARDERIE PÉRISCOLAIRE

Dans les locaux du groupe scolaire des 
Odons (gestion par l’AJBO)
Lundi, mardi, jeudi et vendredi de 7h30 
à 8h30 et de 16h30 à 18h30

Tél. 02 31 79 82 64

GALIPETTE

HALTE-GARDERIE  
du lundi au vendredi de 8h30 à 12h30 
et de 13h30 à 18h30
  CRÈCHE (à partir de 3 mois) 
du lundi au vendredi  
de 7h30 à 18h30

Tél. 02 31 75 24 52

CROP

(Centre de Rééducation de l’Ouïe et la 
Parole) - 6 avenue de Glattbach  
Tél. 02 31 29 37 00
info@crop-normandie.fr
www.crop-caen.fr

PERLIPAROLE

(Espace parents-enfants) - Centre 
Socioculturel - 1 rue de la Baronnerie

Tél. 02 31 38 83 83
secretariat@epe14.fr

RELAIS PETITE ENFANCE 
LES P’TITS LOUPS DE L’ODON

8 place de la Ferme - ETERVILLE
ATELIERS les jeudis matins à Bretteville-
sur-Odon au Centre Socioculturel 
et les mardis matins à Eterville.

ACCUEIL BUREAU 
• lundi 13h30 à 17h
• mardi 13h30 à 16h

Possibilité de rendez-vous le midi ou 
après 17h uniquement sur demande.

Tél. 02 31 47 69 77
Port. 06 72 92 79 76
ram.ptitsloupsdelodon@mfn-ssam.fr

BIBLIOTHÈQUE MUNICIPALE
•   mardi de 15h30 à 19h
•   mercredi de 9h à 12h  

et de 13h30 à 18h30
•   samedi de 10h à 12h  

et de 13h30 à 16h30

Tél. 02 31 73 98 91
bibliotheque@brettevillesurodon.fr

GYMNASE

Tél. 02 31 28 64 15

TERRAIN DE SPORTS

Tél.  02 31 28 64 14

CENTRE SOCIOCULTUREL

•   le lundi de 14h à 16h15
•   du mardi au jeudi de 8h45 à 12h 

et de 14h à 16h15
•   le vendredi de 8h45 à 12h 

Tél. 02 31 75 10 68
centresocioculturel@brettevillesurodon.fr

CENTRE COMMUNAL 
D’ACTION SOCIAL (CCAS)

Sur rendez-vous - Mairie 

Tél. 02 31 29 19 92
ccas@brettevillesurodon.fr

ESPACE DE VIE SOCIALE

1, rue de la Baronnerie 
(Centre Socioculturel)
Tél. 02 85 29 35 19
espaceviesociale@brettevillesurodon.fr
• Lundi et jeudi : 14h à 17h30
• Mardi, mercredi et vendredi :
  9h à 12h30 et 14h à 17h30
• Ouvert chaque 1er sam du mois de 9h
   à 12h30

LA POSTE

•  du lundi au jeudi de 9h30 à 12h
•  le vendredi de 9h30 

à 12h et de 14h30 à 17h30
• le samedi 9h30 à 12h
Tél. 36 31 (répondeur vocal)

DÉCHETTERIE

Horaires en saison haute  
(du 1er mars au 31 octobre) :
•   du lundi au vendredi :  

de 9h à 12h et de 14h à 18h
•   le samedi (uniquement pour les 

particuliers) :  
de 9h à 12h30 et de 13h30 à 18h

•   le dimanche matin de 9h à 12h
Horaires en basse saison  
(du 1er novembre au 28 février) :
•   du lundi au vendredi  

de 9h à 12h et de 14h à 17h30
•    le samedi (uniquement pour les 

particuliers) : de 9h à 12h30  
et de 13h30 à 17h30

•   fermé le dimanche matin
Tél. 02 31 304 304

DOMAINE DE LA BARONNIE

Rue de la Baronnerie - BP 41 - 14760  
BRETTEVILLE-SUR-ODON
ACCUEIL EN MAIRIE :
•    lundi, mardi, mercredi, vendredi 

de 8h30 à 12h et de 13h30 à 17h
•   jeudi de 8h30 à 12h30
Tél. 02 31 29 19 70
 domainedelabaronnie@
brettevillesurodon.fr
www.domaine-baronnie.fr

VIE MUNICIPALEINFOS PRATIQUES
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DÉCISIONS DU CONSEIL ÉTAT CIVIL
NAISSANCES 

• Louka BALLET 
• Eléna BINET 

• Alba CLIN RIVIÈRE 
• Adèle DELAUNAY 

• Léandre GARNIER SEVEGRAND 
• Maxence GUILLEMOT 

• Jade LECESNE 
• Sohann MAZURE 
• Sacha MESLEM

MARIAGES

• Frédérique CUQ 
& Patrick CHALAND 

• Juliette LEBESLOUR 
& Hervé CHASSEVENT 

• Lucie PÉRONNE 
& Romain VINCENT

DÉCÉS

• Gisèle BALLEROY 
• Lucienne BELLET née GUILLAUME 
• Simonne DELARUE née TOSTAIN 

• Estelle FILIPE née HAMONIC 
• Raphaël LE GAGNEUR 

• Sylviane LEGIGAN 
• Francis MAJOREL 
• Henri MALASSIS 

• Jean-Claude MOREAU 
• Blanche SAMSON 

• Roger SENANT 
• Colette TROMBINI née MARESQ 
• Réjane VIVIEN née LECORNU

 

Quartier Koenig 

ADMINISTRATION GÉNÉRALE

6 NOVEMBRE 2023
CONVENTIONS : 
• Mise à disposition des locaux Caen la mer
• Mise à disposition descendante de service (Caen la mer)

• Pluriannuelle d’objectifs LCBO 
• Pluriannuelle d’objectifs BSO Football
• Partenariat Unis-cité et Espace de Vie Sociale
• Animation du cycle d’ateliers « séniors en mouvement »
• Réforme des réservations de logements sociaux 
 avec INOLYA 
• Réforme des réservations de logements sociaux
 avec 3 F Normanvie
• Personnel communal : modification du tableau 
 des effectifs

LE 18 DÉCEMBRE 2023 
• CLECT
• Ouvertures dominicales des commerces en 2024
• Personnel communal : modification du tableau 
 des effectifs

AFFAIRES FINANCIÈRES

LE 6 NOVEMBRE 2023 
• CLECT 
• DETR Projet Baronnie

LE 18 DÉCEMBRE 2023 
• Rapport d’orientation budgétaire 2024
• Décision modificative
• Avances sur subventions 
• Subvention pour acquisition vélo à assistance   
 électrique

URBANISME

LE 18 DÉCEMBRE 2023 
• Modification n°4 PLU

ENVIRONNEMENT

LE 18 DÉCEMBRE 2023 
• Mise en place d’un dispositif d’apport volontaire  
 déchets alimentaires
• Consultation du public demande de centrale mobile  
 enrobage aéroport

CIMETIÈRE

LE 18 DÉCEMBRE 2023 
• Révision des tarifs des concessions
• Modification budgétaire
• Création d’une régie «affaires funéraires»
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La cérémonie de commémoration du 105ème anniversaire 
de l’Armistice du 11 novembre 1918 s’est tenue au 
monument aux morts civils et militaires de la commune. 
En présence des autorités civiles et militaires, des portes 
drapeaux et des enfants du CME, M. le Maire a procédé 
à la lecture du message du Ministre des Armées et de 
la Secrétaire d’Etat aux Anciens Combattants et à la 
Mémoire. En l’absence de notre Président souffrant, c’est 
M. Jean CARTERON, fidèle Adjoint qui a lu le message 
des combattants. 

Un jeune homme, M. HOLVAS Guilhem qui effectue 
actuellement un stage SNU s’est spontanément présenté 
afin de participer avec nous à la cérémonie

S’en est suivie une remise de la médaille commémorative 
des opérations de sécurité et de maintien de l’ordre 
avec agrafe Algérie à M. GUESNON Charles, moment 
émouvant en présence de sa famille. 

Afin d’honorer nos morts pour la France, les enfants 
présents du CME et de la commune ont lu les noms 
puis précédés les élus en déposant des roses au pied 
du monument. Comme à l’habitude de nombreux habitants 
brettevillais étaient présents en ce jour d’hommage. 
Après le vin d’honneur à la Mairie, ce sont 82 personnes 
qui se sont retrouvées pour un repas dansant au Domaine 
de la Baronnie.

Le 12 novembre, dans la continuité des cérémonies, 
M. le Maire s’est rendu à Epron pour assister à la remise 
du fanion d’unité à une promotion de préparation 
militaire «Marine». Un jeune Brettevillais était sur 
les rangs, Guillaume DELVIGNE,  17 ans, actuellement 
en première STMG au lycée Malherbe à Caen.

Attiré par les métiers de la sécurité, il envisage d’intégrer  
a réserve de la Marine dans la poursuite de ses études 
de droit et, à terme, intégrer les douanes ou la Marine.

Patrice MORTREUX 
Maire-Adjoint en charge de la Vie Associative 

et de la Politique sportive

VIE LOCALE

UNION DES ANCIENS COMBATTANTS INTERRACTIONS
DEVENEZ COLIBRIS AVEC INTERREACTIONS ! 

VIE LOCALE

Le 13 décembre dernier, à Dubaï 
(Émirats Arabes Unis) s’est achevée 
la COP 28. L’accord signé appelle 
à une «transition hors des énergies 
fossiles» pour lutter contre le 
réchauffement climatique. Mais 
le texte final n’impose aucune 

obligation, aucun objectif quantifié ! La réduction 
drastique des gaz à effet de serre devra donc encore 
attendre…

Mais alors nous, que pouvons-nous faire ? Une seule 
chose en réalité : faire notre part de colibri*, au sens 
où l’entendait Pierre RABHI, le vieux sage d’Ardèche 
qui promouvait une démarche écologique individuelle. 
C’est justement la vocation d’InTERREactions 
de générer et d’accompagner nos petits gestes écologiques 
quotidiens et accentuer la prise de conscience 
de l’urgence climatique.

*La légende raconte que lors d’un immense incendie 
de forêt, seul un colibri se mit à la tâche, transportant 
les quelques gouttes d’eau que contenait son bec pour 
les verser sur le feu. L’un des animaux, l’observant 
se démener, se moqua : Penses-tu pouvoir éteindre 
le feu tout seul ? - Non, mais je fais ma part », répondit 
le colibri.

«Au pied du mur» à Bretteville !

Depuis la rentrée, InTERREactions adhère à l’association 
CREPAN qui porte dans l’agglomération caennaise 
le projet «Au pied du mur». Nous avons décidé de 
promouvoir cette opportunité de planter des fleurs 
et végétaux dans les interstices entre votre mur et 
le bitume, afin d’en faire une extension miniature 
du jardin (tout en respectant certaines conditions). 
Nous souhaitons agir en ambassadeur de cette initiative 
pour notre ville, en accord avec la municipalité.

Si vous êtes intéressés, la charte est à retirer en Mairie.

Consultez le groupe «Au pied du mur» sur Facebook 
ou contactez-nous.

PROGRAMME

JANVIER

A été diffusé un documentaire sur le vélo 
«Together we cycle» qui raconte les combats 

qui ont permis aux Pays-Bas de devenir le pays 
du vélo. Après la projection, un débat a eu lieu 

sur les thèmes du développement du vélo animé 
par l’association de Caen, Les Dérailleurs.

1er MARS

Nous proposons une visite de l’UVE 
(Unité de Valorisation Énergétique) de Colombelles. 

Elle vous révélera les secrets de la valorisation 
de nos déchets et vous découvrirez les différentes 
étapes de traitement de nos ordures ménagères 

et la manière dont elles sont transformées en énergie. 
Attention ! Nombre de places limitées : inscrivez-

vous. Départ à 9h30 sur la place de la Mairie.

MARS

Retour du «Troc de plants» : 
donnez, échangez vos plants et semences !

21 MARS

Conférence sur le Jardin et la Biodiversité 
(par Anaïs JARDIN).

25 MAI

Gardez aussi en point de mire notre journée spéciale : 
Nature en Fête (durant la semaine de la Fête 

de la Nature).

CONTACTS 

Si vous souhaitez participer à des activités que nous proposons, écrivez-nous ou appelez-nous ! 

 Mail : interreactions2020@gmail.com Facebook : www.facebook.com/InTERREactions  

• Sylvie THOMAS : 06 12 99 48 81

• Marc JEGO : 06 79 95 87 92

• Eliane LIEGEY : 06 71  63 63  17

A NOTER :

Récupération des ordinateurs portables usagers 
et système de prêt de matériel et d’outils entre 

adhérents et d’outils entre adhérents 
se poursuivent.
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ENTREPRISES

LES MAINS ÉTOILÉES
NOUVEAU SALON DE STYLISME ONGULAIRE 
À BRETTEVILLE-SUR-ODON.

Venez prendre soin de vos ongles dans ce 
nouveau salon. Dans un cadre intimiste 
et cocooning, vous y retrouverez diverses 
prestations sur ongles naturels comme les 
semi-permanent, les renforcements des 
ongles, ainsi que des prestations plus haut 
de gamme avec les extensions, faites sur 
mesure sur vos ongles, ainsi qu’une multitude 
de couleurs mises à disposition et une «nail 
artist» passionnée. Sont également proposés 
des «press on nails» (faux ongles sur mesure 
à coller) ainsi qu’une nouvelle prestation 
innovante, la lithothérapie ongulaire.

N’hésitez pas à nous contacter pour avoir des 
informations complémentaires.

RDV par téléphone, sur Instagram ou sur 
Google directement.

Salon Les Mains Étoilées 56 Route de Bretagne 06 65 24 69 60 • contact@lesmainsetoilees.com 
www.lesmainsetoilees.com 

 lesmainsetoilees  Les Mains Etoilées

FLEURS & NATURE 
BY VERSON

Un changement de propriétaire chez 
votre fleuriste de Bretteville-sur-
Odon et une nouvelle enseigne Fleurs 
& Nature by Verson.

L'équipe vous accueille du mardi 
au dimanche matin. Nous vous 

proposons un large choix de fleurs, de plantes (locales) 
et composition pour tout évènement ainsi que de la décoration.

Livraison possible sur la commune et ses alentours, commande 
à distance. La boutique dispose également d'une transmission 
florale «Florajet».

Vous pouvez également nous suivre sur les réseaux sociaux : 
Facebook et Instagram.

N'hésitez pas à venir rencontrer notre nouvelle équipe.

VIE LOCALE

SEMAINE
DE LA PARENTALITÉ 

Du lundi 29 janvier au dimanche 4 février, l’Espace de Vie Sociale organise en collaboration avec divers acteurs 
locaux et territoriaux la 1ère édition de la Semaine de la Parentalité. Cet événement s'adresse aux familles (parents, 
grands-parents, enfants) et aux assistant(e)s maternel(le)s.

Maud VIDEAU 
Maire-Adjoint en charge de la Vie Scolaire, 

de l’Enfance et de la Jeunesse

Découvrez le programme complet de cette première Semaine 
de la Parentalité sur le site web de la Mairie, en Mairie ou à l’Espace 

de Vie Sociale. 

Rejoignez-nous pour partager des moments de partage entre adultes et 
enfants, enrichir vos connaissances sur l’éducation des enfants 

et échanger sur vos expériences en tant que parents. 

Pour plus d’informations, vous pouvez contacter Damien, animateur de 
l’Espace de Vie Sociale, au 07 48 72 41 20 ou 

espaceviesociale@brettevillesurodon.fr.

10 rue des Forques
14760 Bretteville-sur-Odon 

02 31 24 24 24

Profitez immédiatement 
des 50% de déduction fiscale 

sans plus rien avancer*. 

Votre crédit d'impôt évolue ! 

*Selon la loi de finance en vigueur. Plus d’informations sur simple demande.

Ménage - Jardinage - Vitres

Bretteville-sur-Odon

Du 29 janvier au 4 février 2024

Programme

10h00 - 12h00 : Espace de Vie Sociale,
Centre Socioculturel

Café des parents d’ados

le temps d’un café, venez partager un
moment chaleureux entre parents d’ados
pour échanger librement et sans
jugement sur les difficultés rencontrées
avec vos adolescents ou sur les
questions que vous vous posez sur
d’autres sujets. 

Animé par Madame Carine LOQUET,
Educatrice spécialisée en charge des
actions de soutien à la parentalité à la
Maison des Adolescents du Calvados. 

DIMANCHE 4 FEVRIER

Loto des familles

Événement familiale organisé par
l’association des parents d’élèves de
Bretteville-sur-Odon durant lequel de
nombreux lots sont à gagner. Ouvert à
tous. 

Organisé et animé par l’APEBO. 

En plus des activités programmées tout au long de la Semaine de la Parentalité, ne
manquez par « Bourse Puériculture » organisée et gérée par le Comité d’Animation

Sociale de Bretteville-sur-Odon les 2 et 3 février au Centre Socioculturel.

ADRESSES

Mairie de Bretteville-sur-Odon, 2 avenue de Woodbury, 14760 Bretteville-sur-Odon

Centre Socioculturel, 1 rue de la Baronnerie, 14760 Bretteville-sur-Odon

Bibliothèque de Bretteville-sur-Odon, 8 rue de la Baronnerie, 14760 Bretteville-sur-Odon

Groupe Scolaire des Odons, avenue du Soleil, 14760 Bretteville-sur-Odon

Pour plus d’informations ou pour s’inscrire aux ateliers
avec des places limitées : 

L’Espace de Vie Sociale de Bretteville sur Odon
Tél : 07.48.72.41.20 - 02.85.29.35.19

Courriel : espaceviesociale@brettevillesurodon.fr

Le site Internet de la commune de Bretteville sur Odon : 
https://www.brettevillesurodon.fr/contact

Le Facebook de la commune de Bretteville sur Odon : 
« Commune de Bretteville-sur-Odon » 

RÉSIDENCE SOLEIL
Le 20 octobre dernier, la résidence Soleil a reçu 
la visite du Doyen de la Faculté de Médecine de 
Caen, le professeur Emmanuel TOUZE (par ailleurs 
neurologue au CHU de Caen) et des membres de 
«Normandy Stroke». Cette équipe (basée au CHU de 
Caen) tient un registre statistique détaillé des AVC 
(accidents vasculaires cérébraux) sur le Calvados : 
causes, effets, suivis… Une convention avec la résidence 
Soleil va permettre, une première sur le département, 
de recenser également les AVC qui arrivent de façon 
fortuite en EHPAD.

Patrick MACHURET, 
Directeur Résidence Autonomie 

Domaine de l'Arguilly et EHPAD Soleil 

De gauche à droite : Marguerite WATRIN (Ingénieure hospitalier), Pauline 

LENESLEY, Maître de Conférence UFR Santé, Docteur Jean-Marc BEDIER 

(Médecin Coordinateur Soleil), Arnaud PHILIPPE (Infirmier Soleil), Caroline 

BERNARD-HEBERT (Infirmière Coordinatrice Soleil), Patrice MACHURET 

(Directeur Soleil) et le Professeur Emmanuel TOUZE.
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ENVIRONNEMENT

MC Studio
mc_studio14

www.mc-studio.fr

*Semaine illimitée au MC Studio,  
valable pour tous les cours, pour 1 personne, 

sur remise de ce coupon à l’accueil. 
Baskets propres obligatoires.

ZUMBA® • YOGA DYNAMIQUE •  
STRONG NATION • FAC • 

WOD • PILATES ...

Retrouvez-nous :
Quartier Koenig
101 Rue Philippe Livry Level 
14760 Bretteville-sur-Odon

1 SEMAINE 
D’ESSAI 

OFFERTE*

ENVIRONNEMENT

Depuis le 1er janvier 2024, les collectivités territoriales chargées de la gestion des déchets seront dans l’obligation 
de proposer des solutions de tri des déchets alimentaires à tous les usagers. 

La loi AGEC (Anti-Gaspillage pour une Economie Circulaire) impose aux collectivités territoriales comme 
la Communauté urbaine Caen la mer, de trouver des solutions efficaces pour valoriser les déchets alimentaires, en fonction 
de la configuration des habitats. 

L’objectif est que tous les habitants puissent trier leurs déchets biodégradables, constitués principalement de résidus 
de cuisine : épluchures, marc de café, thé, coquilles d’œufs et de fruits secs... Le fait de les trier séparément allège 
d’environ 1/3 le volume de la poubelle grise.

Depuis 2005, la Communauté urbaine de Caen la mer a initié une démarche en ce sens, en proposant 
des composteurs individuels et en accompagnant l’installation de sites de compostage partagé pour habitations collectives. 
Au total, 23 217 composteurs individuels ont été distribués. Aujourd’hui, 36,60% des foyers concernés 
en sont équipés. 60 sites de compostage en pied d’immeuble, 11 sites de compostage de quartier et 25 sites 
en restauration collective ont été installés. L’évolution de la réglementation va donc intensifier la pratique du compostage 
sur le territoire.

Pour développer et promouvoir le tri des déchets alimentaires des ambassadeurs du tri sillonnent le territoire. 
Des études d’opportunité de compostage partagé sont réalisées dans tous les immeubles du territoire, permettant 
de savoir si l’installation d’un site en pied d’immeuble est possible.

LES DÉCHETS 
DES SOLUTIONS ADAPTÉES POUR LE TRI DES DÉCHETS 
ALIMENTAIRES

À défaut d’espaces verts et de conditions techniques réunies, des points d’apport volontaire sont déployés 
pour proposer aux habitants une collecte des déchets alimentaires. Les points d’apport volontaire se présentent 
sous forme d’abris bacs avec une trappe d’ouverture sur le dessus pour le dépôt des déchets alimentaires. Une fois 
collectés, ils seront acheminés vers une plateforme de compostage industrielle. Le compost produit est utilisé en 
amendement principalement pour l’exploitation agricole.

Barbara RAINE, 
Maire-Adjoint en charge 

de l’Environnement & de la Mobilité

À CHAQUE HABITAT SA SOLUTION :

• Maison avec jardin individuel  : chaque foyer non doté est invité à demander un composteur gratuitement  
 en s’inscrivant sur caenlamer.fr rubrique compostage - obtenir un composteur. Le composteur est à récupérer  
 en distribution «drive» à Mondeville. C’est l’occasion de poser toutes vos questions à l’agent qui vous  
 accueille.

• Habitat collectif avec espace vert commun : à la demande des habitants de la résidence et après mobilisation  
 des usagers et désignation de deux personnes référentes, un site de compostage est installé gratuitement au  
 pied de l’immeuble en accord avec la copropriété. Les référents du site sont formés et chargés d’en assurer le bon  
 fonctionnement. Caen la mer et le Syndicat pour la Valorisation et l’Élimination des déchets de l’Agglomération  
 Caennaise (SYVEDAC) accompagnent les habitants tout au long du processus.

• Habitat collectif sans espace vert commun : un site de compostage de quartier peut être installé sur un espace  
 vert public après concertation avec les habitants concernés, la commune, Caen la mer et le SYVEDAC 
 afin d’accompagner les usagers dans l’utilisation et l’entretien des composteurs.

Notre commune compte 1463 logements individuels (INSEE, 2019) et 27 collectifs. 

• En 2023  : 673 foyers sont déjà équipés de composteurs individuels, soit 46% des logements individuels 
 au 03/11/2023.

• Nombre de pied d’immeuble possibles : 22% des logements collectifs visités pourraient accueillir du compostage  
 en pied d’immeuble. Les usagers intéressés peuvent se manifester auprès de la communauté urbaine 
 en envoyant un mail et leurs coordonnées à contact.dm@caenlamer.fr  

• Pour les logements collectifs ne pouvant accueillir de compostage partagé, 3 points d’apports volontaire 
 sont prévus : rues François de Malherbe, des Forques et avenue des Canadiens. 
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LE CONTEXTE

Soucieuse de protéger notre environnement et d’agir sur le dérèglement climatique, la municipalité a pour priorité 
sur le mandat d’engager les études et travaux sur la transition énergétique de ses bâtiments publics et de réduire ses 
coûts énergétiques tout en améliorant le confort et la durabilité des installations.

LA SITUATION EXISTANTE

L’école a été construite en 1968 pour les parties Maternelle et Elémentaire. Et venu s’ajouter ensuite le bâtiment 
de restauration scolaire en 2013, puis un bâtiment d’Accueil et de liaison en 2015. 

L’ensemble du bâtiment en béton préfa est dépourvu d’isolation sur les façades. Les menuiseries ont fait l’objet 
d’un remplacement il y a plusieurs années mais ont une performance deux fois plus faible que les menuiseries 
de dernière génération. D’autre part, il existe des infiltrations d’air notables. L’absence d’isolation sur le bâtiment est  
le premier facteur de consommation énergétique. 

Actuellement, la production de chaleur nécessaire au chauffage du Groupe scolaire est réalisée par une chaufferie 
à gaz. Des écarts de température sont ressentis selon la position dans la classe et selon la disposition des classes 
en début ou fin de circuit du chauffage. 
Les études ont démarré dès 2019 et plusieurs solutions techniques ont dû être étudiées.

LES AMBITIONS DU PROJET

TRAVAUXTRAVAUX

VERS LA TRANSITION ECOLOGIQUE 
RENOVATION ENERGETIQUE DU GROUPE SCOLAIRE

Notre ambition est de tendre vers 
un bâtiment quasiment autonome 
en énergie et peut-être de réussir 
à revendre l’énergie non utilisée, 
en été. Le label envisagé est BBC 
Effinergie Rénovation pour :

• Réduire les besoins de chauffage et 
la consommation d’énergie.

• Améliorer le confort en chaleur des 
élèves et des enseignants dans les 
classes grâce :

- À la nouvelle isolation des bâtiments

- Au choix de panneaux rayonnants 
suspendus au plafond qui émettent 
une chaleur douce et uniforme 
et constante dans tous les locaux 
chauffés.

• Améliorer le confort en cas de 
forte chaleur par l’installation d’un 
système de ventilation dans les 
nouveaux plafonds.

• Ne plus dépendre de 
l’approvisionnement en gaz et aux 
combustibles fossiles, cesser de 
subir ses hausses de prix et nous 
sécuriser sur l’approvisionnement.

• Réduire à long terme les coûts 
d’entretien  car les systèmes choisis 
ont une durée de vie plus longue 
par rapport aux chaudières à gaz 
et nécessitent généralement moins 
d'entretien.

• Donner une nouvelle identité au 
Groupe scolaire avec une nouvelle 
façade qui permettra d’uniformiser les 
deux bâtiments et de les moderniser 
(menuiseries blanches et noires, 
teinte zinc rouge en maternelle, 
couleur pierre en majorité).

• Libérer  de l’espace sur les murs 
au profit des utilisateurs par la 
suppression des radiateurs.

LES TRAVAUX

LES ACTEURS DU PROJET ET LE FINANCEMENT

Sur la base de l’audit énergétique réalisé par une filiale de la 
RATP, la commune a lancé une procédure adaptée pour recruter 
un maître d’œuvre chargé des travaux de rénovation thermique 
du groupe scolaire. Le groupement constitué par les sociétés : 
ADN (architecte), B14 (BET Fluide), Bader (BET électricité) et 
APIC (économiste de la construction) a été désigné lauréat de 
cette consultation.

Les travaux sont actuellement estimés à 2 millions d’euros. 
Le financement du projet bénéficie de subventions accordées 
par l’Etat (Fonds vert à hauteur de 40%), de l’ADEME et du 
Département. 

Les travaux concerneront le bâtiment de la maternelle et celui 
de l’élémentaire. Le bâtiment de liaison ainsi que le restaurant 
scolaire ne font pas partis de la rénovation énergétique.

Les travaux devraient durer 18 mois, mais nous étudions 
une solution pour raccourcir à 12 mois le projet. 

Le chantier devrait commencer avant cet été.

Les travaux vont être les suivants :
 • Isolation par l’extérieur de l’ensemble des bâtiments avec des matériaux biosourcés
 • Remplacement des menuiseries avec réduction de leurs dimensions et traitement des ponts thermiques
 • Installation d’un système de ventilation dans les plafonds
 • Remplacement des chaudières gaz par des pompes à chaleur géothermiques
 • Remplacement les radiateurs par des panneaux rayonnants à eau chaude suspendus au plafond
 • Installation des panneaux photovoltaïques
 • Intégration de protection solaire sur les façades 
 • Remplacement des éclairages 
 • Renforcement de l’isolation des toitures 

Au-delà des objectifs énergétiques, une démarche environnementale au niveau du chantier et une gestion optimisée 
des déchets seront mises en place ainsi que l’utilisation de matériaux biosourcés…

Maud VIDEAU, Maire-Adjoint en charge 
de la Vie Scolaire, de l’Enfance & de la Jeunesse

Olivier SAINT-MARTIN, Maire-Adjoint en charge 
des Travaux, de la Voirie et des Bâtiments communaux
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CULTURE & LOISIRS

SCHOLA DE L’ODON

Le samedi 9 décembre, La Schola de l’Odon a clos 
l’année par son rituel concert de Noël dans l’église 
Notre-Dame des Odons de Bretteville. Le public toujours 
aussi fidèle et plus nombreux a pu entendre des chants 
de Noël français et étrangers, des chants traditionnels 
anglais ou italiens. Mais il a aussi pu apprécier le jeu 
de Xavier, notre pianiste, qui a interprété  magnifiquement 
un impromptu et une étude de Chopin. Puis Gwendoline 
au saxo nous a enthousiasmés avec Minuit Chrétien 
et Feliz Navidad.

Un super grand merci à notre cheffe de chœur Marine 
qui nous transmet avec toujours autant de passion, 
son amour pour le chant. Les 56 choristes forment, 
avec elle, un groupe motivé œuvrant dans une ambiance 
très conviviale  ! Nous adressons un merci particulier 
au Club photos pour sa coopération à ce concert.

Le samedi 2 décembre, la chorale avait été sollicitée 
par le comité de jumelage allemand d’Argences pour un 
concert au profit du Téléthon dont la recette a été très 
satisfaisante.

Le 23 juin dernier, dans le cadre de la Fête de la Musique, 
un concert commun avec les chorales Fasilachanter 
de Bénouville, le Crac d’Hérouville et La Fontaine des 
Muses de Fontaine-Etoupefour a été organisé dans 

l’église de Bénouville. Ce fut une très belle rencontre. 

En juin, quatre Dames âgées de plus de 80 ans, 
participant à la chorale depuis le début et assistant 
aux répétitions assidûment ont été récompensées par la 
municipalité. Félicitations à Cécile, Madeleine, Colette 
et Marie-Claude.

En avril, les seniors de la résidence de la Haie Vigné nous 
attendaient avec impatience pour un petit concert qu’ils 
ont très apprécié comme chaque année.

Les projets pour cette nouvelle année 2024 seront autour 
des manifestations brettevillaises et l’échange que nous 
avons avec les trois autres chorales.

N’hésitez pas à nous contacter, nous ferons tout 
pour vous satisfaire, notre répertoire est varié !

En ce début d’année 2024, La Schola de l’Odon vous 
présente tous ses meilleurs vœux pour une nouvelle 
année pleine de joie, de chants, d’échanges, de réussite 
dans vos projets familiaux, professionnels ou associatifs. 
A très bientôt, nous vous attendons lors de nos prochains 
concerts.

Nadine SAUVAGE 
Responsable de section

CONTACT : 
nasauvage@free.fr - 06 71 94 60 45

ADHÉRENT
• Cotisation annuelle : 115€ chèque à l’ordre 

de LCBO Chorale
• + Assurance LCBO : 15€ chèque à l’ordre 

de LCBO (sauf si vous avez déjà réglé 
pour une autre activité).

• La chorale propose une adhésion préférentielle 
de 50€ pour les moins de 30 ans.

• Prestation pour un mariage : Un don de 250€ 
est demandé pour la Chorale

ENSEIGNES - SIGNALETIQUE - DECO ADHESIVE
157 rue Roland Garros - Quartier Koenig - 14760 Bretteville/Odon

contact@d-signs.fr • 02 31 73 36 00
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CULTURE & LOISIRS

BIBLIOTHÈQUE MUNICIPALE
Commençons par un retour sur les animations proposées 
lors du dernier trimestre.

• En octobre, à l’occasion de la semaine du goût, nous 
avons emprunté à la Bibliothèque départementale du 
Calvados l’exposition «Mission potager».

• Du 21 octobre au 23 novembre, nous avons accueilli 
l’exposition de dessins de Dominique GRISÉ. Trois 
ateliers qui ont remporté un vif succès ont eu lieu à cette 
occasion ; les participants ont réalisé des petits tableaux 
à partir de règles. 

• Durant les vacances de la Toussaint, quelques enfants 
ont pu tester pendant un après-midi les jeux achetés par 
la Bibliothèque.

• Le 4 novembre, les enfants ont pu assister au spectacle 
de «La Mouche du samedi soir» interprété par Sébastien 
TENENBAUM.

Pour 2024 la bibliothèque aura pour fil conducteur le 
jeu, sous toutes ses formes.

A commencer par l’après-midi «TRICOTHE» du samedi 
20 janvier, dans le cadre du défi «Tricote un sourire  : 
1 million de carrés et pompons de laine pour les JO de 
2024».

D’autres animations auront lieu  : jeux d’extérieurs, 
numériques… 

Sophie & Marie, 
Bibliothécaires

LE P’TIT COIN FAIT UNE HALTE 
POUR LA 3e FOIS À BRETTEVILLE LE 11 FÉVRIER !

Et cette tournée 3 part dans tous les sens pour atteindre (toujours) le même objectif  : 
rire aux éclats ! Car, pour le P’tit Coin, tous les chemins mènent à l’humour.

Pour la 3ème année consécutive, l’équipage du P’tit Coin fait escale dans la commune 
le dimanche 11 février à 15h à la Grange à Dîmes (Domaine de la Baronnie). Que ce soit sur un océan de blagues, 
dans une atmosphère euphorisante ou un firmament de drôlerie préparez-vous à embarquer, le temps d’un 
après-midi, pour de nouveaux univers. L’évasion humoristique est au rendez-vous !

• Entrée gratuite

FÊTE DU COURT MÉTRAGE : 
CRÉEZ VOTRE PROPRE FILM LUMIÈRE !

Dans le cadre de la Fête du court métrage relayée par la commune du 20 au 26 mars 
prochain, participez à «Lumière ! … sur ma ville». 

Ce projet de réalisation filmique simple avec smartphone, tablette ou appareil photo 
numérique, vous permettra de partir à la découverte d’espaces urbains ou paysagers pour y 
faire des films inoubliables au cœur de notre ville.

Règlement et conditions consultables sur le site Internet de la commune : https://www.brettevillesurodon.fr/fete-du-
court-metrage-lumiere-sur-ma-ville

Sophie HOCHET, 
Maire-Adjoint en charge de la Culture 

& de la Communication 

02 31 38 94 94
www.foncim.fr
34 Grande Rue 14 123 Fleury-sur-Orne

Logements neufs

Terrains à bâtir

Immobilier d’entreprise
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ENFANCE & JEUNESSE

ANIMATION JEUNESSE 
BRETTEVILLE-SUR-ODON

Une première partie d’année scolaire riche en animations 
proposées par nos équipes de l’AJBO à nos petits 
Brettevillais.

Pour exemple, les enfants fréquentant le restaurant 
scolaire ont pu participer à un tournoi de foot organisé 
pendant la pause méridienne, à des ateliers découverte 
du goût. Mais aussi des ateliers créatifs pendant les 
temps de garderie et des vacances sportives et variées...

MAIS SAVEZ-VOUS EXACTEMENT QUI EST L’AJBO ?

L’AJBO est une association «loi 1901» (créée depuis 1982, d’abord sous le nom AGACSBO, puis devenue AJBO 
avec de nouveaux statuts en 2016). Elle est administrée par un Bureau et un Conseil d’Administration, composée 
de bénévoles et gérée de manière professionnelle par une Directrice générale, Claude L’HIRONDEL.

Financée pour la plus grosse partie par une subvention municipale, elle compte à ce jour plus de 456 adhérents 
et 18 salariés (12 ETP) ce qui la place comme la plus grosse association de la commune.

Elle assure la gestion et la coordination des activités récréatives et culturelles périscolaires et extrascolaires 
mais également la gestion d’une structure d’animation (centre de loisirs, stages multisports et baby sport, 
garderie périscolaire, Local Jeunes…). Plus de 115 enfants en moyenne fréquentent la garderie du soir !

L’AJBO coordonne aussi les temps forts d’animations communales comme le Carnaval et Tous en Fête, auxquels 
nous vous invitons d’ores et déjà sur l’année 2024.

Toutes les infos et les photos sont disponibles sur le site internet www.ajbo14.fr.

Sophie DAUSSE, 
Présidente

ENFANCE & JEUNESSE

RELAIS PETITE ENFANCE

Lieu ressource pour les parents, futurs parents et les 
professionnel-le-s de l’accueil à domicile, le Relais Petite 
Enfance   propose des rencontres avec les enfants les 
jeudis matin de 10h à 12h dans les locaux de l’ancienne 
crèche. Ainsi, début décembre, petits et grand-e-s ont 
pu assister au spectacle «Les fabulettes en images» 
en partenariat avec le RPE de Fleury-sur-Orne. Et tout 

au long du mois, les matinées d’éveil ont été placées 
sous le signe de Noël  : lectures, comptines et activités 
manuelles ont été proposées aux enfants. Un goûter, à 
l’initiative des assistant-e-s maternel-le-s a également 
permis de partager quelques douceurs avant les vacances.

Le RPE est aussi un lieu d’information, d’échanges 
et de professionnalisation  : des assistant-e-s maternel-
le-s de la commune ont assisté en octobre à une soirée 
d’information sur l’alimentation proposée par une 
diététicienne, et en novembre à une réunion d’analyse 
des pratiques professionnelles animée par un infirmier 
puériculteur.

Le RPE ouvrira ses portes le jeudi 1er février dans le cadre 
de la Semaine de la parentalité.

Sandra LECLERC, 
Animatrice

Une athlète dans notre classe.

Justine LEMETEYER fait de la planche à voile. C’est 
une championne de France et du monde. Elle est venue 
dans notre classe le mardi 17 octobre. Nous lui avons 
posé des questions.

Parles-tu anglais ? Oui, je parle anglais. 

Quel âge as-tu ? Je suis née en 2002 et donc j’ai 21 ans. 

Depuis combien de temps fais-tu ce sport ? J’ai commencé 
à 8 ans car mes parents ont un club de voile. 

As-tu déjà vu des animaux  ? Oui, j’ai vu un requin 
marteau, une raie manta, une tortue, des méduses et 
plein d’autres poissons. 

Est-ce un sport dangereux ? Si tu mets tes protections, 

ce n’est pas dangereux : un casque, un gilet avec de la 
mousse, une combinaison et des gants. 

Es-tu déjà tombée ? Oui, ça m’est arrivé plein de fois. 

Quand on tombe de la planche, est-ce que la course 
est terminée ? Non, tu peux remonter mais tu perds du 
temps. 

Au départ, il y a 100 planches, comment se déroule 
la compétition  ? Ils sélectionnent la moitié des 
100, c’est-à-dire 50 planches. Puis ils prennent les 
meilleurs. Ils refont une nouvelle course pour finir à 10. 
Une compétition dure une semaine. Il y a plusieurs 
courses. Une course dure environ 5 minutes. 

A quoi sert le bâton sous la planche ? Le bâton s’appelle 
un aileron, il sert à aller tout droit. C’est comme un aileron 
de requin. Les constructeurs de planche s’inspirent des 
poissons qui sont les animaux qui se déplacent le plus 
vite dans l’eau. 

Est-ce que la planche se déplace à la vitesse d’une voiture 
sur l’autoroute  ? Avec la planche, on peut se déplacer 
à la vitesse d’une voiture en ville c’est-à-dire environ 
50 kilomètres par heure.

Les CE1-CE2 de Marina POREE 
et Cécile MARIE-SUAREZ

GROUPE SCOLAIRE DES ODONS
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SPORT

+

YOGA
Vous êtes de plus en plus nombreux 
à participer aux ateliers yoga adultes 
depuis la rentrée, chaque semaine 
les lundis soir et jeudis matin. LCBO 
Yoga et Noémie, professeur, tenaient 
à vous remercier et à vous souhaiter 
les meilleurs vœux 2024.

SPORT

Deux équipes U13 Filles performantes et à l’unisson avec 

leurs supporters. En effet, ces deux équipes ont joué les 

premiers rôles dans leurs championnats respectifs  en 

première phase jusqu’en décembre. L’équipe U13F1 

termine deuxième de sa poule en championnat régional 

et s’est qualifiée pour le championnat R1 de Normandie. 

L’équipe U13F2 termine en tête dans la poule C du 

championnat départemental. Ces excellents résultats 

sont le fruit d’entraînements particulièrement intenses 

et techniques dispensés par Pauline POUCHIN et Julie 

TOURNERIE avec l’apport technique ponctuel de Pascal 

POUCHIN. En plein doute en début de saison sur leur 

niveau pour bien figurer dans le championnat régional, 

les filles ont pris peu à peu confiance récompensant leur 

assiduité aux entraînements et elles ont pu compter sur 

le soutien bruyant des familles lors des matches.

Le basket se porte bien au LCBO Basket puisque d’autres 

équipes de jeunes brillent aussi dans leurs championnats ! 

A noter aussi que pour la deuxième saison consécutive 

l’équipe des seniors Hommes 1 s’est qualifiée pour la 

poule haute de Normandie avec en perspective de beaux 

matches le samedi à 20h au gymnase.

Pour consulter les résultats et horaires des matches, allez 

sur le site www.lcbobasket.fr.

                                                  Jean-Claude HUET, 
Secrétaire 

Les deux équipes U13 Filles regroupées

CLUB DE BILLARD FRANÇAIS

ADHÉSION AU CLUB

• 55€ pour les habitants(tes) de Bretteville • 60€ pour les joueurs et joueuses extérieurs. 
• Demi-tarif pour les jeunes de18 à 26 ans • 15€ de droit d’entrée la première année

CONTACT : Jean-Paul LIVET : 06 71 00 09 36

En ce début d’année 2024, 
le Club de Billard espère que 
vous avez passé de bonnes fêtes 
et vous présente tous ses meilleurs 
vœux d’échanges, de réussite dans 
vos projets familiaux, professionnels 
ou associatifs.

L’Assemblée Générale de notre Club 
s’est tenue le 25 novembre dernier 
en présence de tous ses adhérents et 
de M. Patrice MORTREUX, Adjoint 
au Maire chargé de la vie associative 
et sportive.

Sans changement dans le bureau, 
nous avons le plaisir d’accueillir 
deux nouveaux membres au Conseil 
d’Administration et quatre nouveaux 
joueurs. 

La mise à disposition de deux billards 
français de 2,80m nous permettrait 

d’accueillir 5 à 6 membres 

supplémentaires.

L’année 2024 sera une année 

importante pour le Club puisque nous 

fêterons ses 40 ans. A cette occasion 

l’un de nos meilleurs joueurs et 

doyen du club y sera honoré. Lui qui 

a pris le temps de nous apprendre à 

pratiquer la technicité de ce sport 

dans la bonne humeur. Avec lui, 

nous renouvèlerons l’invitation d’un 

groupe de jeunes encadrés par des 

moniteurs de l’AJBO. Cette modeste 

initiation leur permet de découvrir 

le Billard et de passer un moment 

intergénérationnel profitable à tous.

Je rappelle que nous avons la chance 

de pratiquer notre sport favori, au 

calme, dans un cadre médiéval. Sa 

pratique est une magnifique école 

de la rigueur, de la maitrise de 

soi,  de la réflexion de la logique, 

de l’anticipation. Il rassemble des 

vertus que l’on peut trouver dans la 

pratique du jeu d’échecs ou dans les 

attitudes physiques et spirituelles 

associées par exemple au yoga.

Une immersion dans une partie de 

billard français peut constituer une 

invitation à se déconnecter de tous les 

soucis et vicissitudes quotidiennes. 

Le succès du coup dépend d’ailleurs 

beaucoup des aptitudes de chacun 

à la concentration. C’est donc un 

excellent moyen de cultiver ces 

vertus quel que soit son niveau ou 

même de les transmettre.

Jean-Paul LIVET, 
Président

BASKET
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TRIBUNES • MAJORITÉ

2024 SERA L’ANNÉE OÙ LA FRANCE ACCUEILLERA 

LES JEUX OLYMPIQUES ET PARALYMPIQUES

La pensée de Pierre de Coubertin prônait le rassemblement des Nations pour vivre des 
moments d’émotion et de fraternité en plaçant l’esprit du sport dans la plus grande célébration 
de l’humanité. 

Comme nous vous l’avions déjà annoncé, notre commune a réalisé les démarches pour être 
labellisée Terre de Jeux 2024 et s’inscrire dans ces valeurs. C’est pourquoi, tout au long 
de cette année, nous organiserons des moments de rassemblement et de convivialité sur 
le thème des jeux et du sport.

D’ailleurs, nous avons déjà commencé le 15 septembre dernier avec la projection en extérieur du film «Space Jam 2», 
au Stade en partenariat avec le cinéma Le Lux, qui a obtenu un franc succès. En février, le gymnase sera mis 
à disposition durant une après-midi pour permettre la découverte du basket, du badminton et du ping-pong. 
Le 23 mars, l’AJBO (Association Jeunesse de Bretteville-sur-Odon) organisera son traditionnel Carnaval sous 
les couleurs des Jeux Olympiques. La Fête du court-métrage ne sera pas en reste avec une soirée de projection 
dédiée au sport le 26 mars. Selon les conditions climatiques et l’avancée des travaux, nous inaugurerons 
au Terrain de Sports le city stade, l’aire de basket 3x3 ainsi que les couloirs d’athlétisme en mars ou avril. 
Le 6 avril, la section LCBO Gymnastique Volontaire-Randonnée proposera une randonnée pédestre 
de 8 km. En mai, la section LCBO Yoga proposera une grande séance de yoga familial accessible à tout public. 
En juin, sous l’égide des Olympiades, les enfants du Groupe scolaire des Odons célèbreront les Jeux Olympiques 
à leur manière. Toujours en juin, l’AJBO organisera Tous en Fête au Terrain de Sports avec le soutien de la Mairie.

Nous vous invitons bien entendu à prendre connaissance du programme détaillé au gré des publications 
communales (Bulletin, Flash Infos, page Facebook et site internet de la commune) qui s’en feront naturellement 
le relai.

Ce fil rouge démontre la capacité de l’ensemble des acteurs et forces vives de la commune de travailler ensemble 
pour proposer des activités sportives, culturelles et de loisirs que nous voulons fédératrices et ouvertes au plus 
grand nombre. Nous espérons ainsi vous y rencontrer nombreux !

Nous profitons de cette première prise de parole de l’année pour vous formuler 
tous nos vœux de santé et de bonheur pour 2024.

L’équipe de la majorité municipale

TRIBUNES • OPPOSITION

UNE ÉTUDE URBAINE STRATÉGIQUE ET PROGRAMMATIQUE 

OU L’ENTERREMENT D’UN PROJET ?

Nul besoin d’être urbaniste ou architecte pour constater que Bretteville-sur-Odon se développe au gré 
des opportunités foncières et des projets des promoteurs. Cela fait des années que nous alertons la municipalité 
sur la nécessité qu’elle ait une politique d’aménagement volontariste, notamment sur la création d’un centre bourg 
(une centralité selon la majorité). En 2020, un groupe de travail sur l’aménagement du territoire de Bretteville-
sur-Odon a été mandaté par M. le Maire avec comme objectif de fournir des propositions afin de construire 
une politique urbaine harmonisée et d’accompagner la commune dans un développement cohérent. Ce groupe 
a remis son rapport à M. le Maire et à la commission urbanisme en novembre 2021 avec quelques préconisations 
sur plusieurs périmètres d’études  dont ceux de l’entrée ouest au supermarché, de l’école à la Baronnie et 
de l’axe Mairie – Baronnie. Nous étions parties prenantes de ce groupe et, à quelques détails près, d’accord 
avec ses conclusions.

En mars 2022, le CAUE (Conseil d’Architecture, d’Urbanisme et de l’Environnement du Calvados) a écrit 
un cahier des charges pour une consultation sur la réalisation d’une étude urbaine stratégique et programmatique 
pour notre commune. Ce fut l’agence-conseil en urbanisme ATOPIA qui obtint le marché fin 2022. Le bilan 
de son étude fut présenté le 23 novembre dernier lors d’une réunion publique organisée dans la Grange aux 
Dîmes (étude accessible sur le site de la Mairie). 

Pour son étude qui s’est déroulée sur l’année entière 2023, l’agence ATOPIA s’est appuyée sur deux réunions 
publiques, deux «balades urbaines», un atelier, six réunions du Comité de Pilotage, quatre réunions de la 
Commission Urbanisme et une enquête auprès des habitants. Mais sont à noter la faible mobilisation des 
Brettevillais ainsi que l’indigence de l’organisation de l’atelier et de certaines réunions. Avec 311 réponses, le 
retour du questionnaire est plus significatif, mais plus de la moitié des réponses provient de personnes de plus de 
61 ans et au-delà de 71 ans pour plus d’un tiers. Le résultat est très en dessous de nos attentes avec, dans un 
jargon technocratique, un schéma programmatique proche de celui proposé par le groupe de travail et une série 
d’actions d’une banalité affligeante comme on peut le constater sur les exemples suivants: «ouvrir et repenser 
l’espace », «créer une place publique piétonne sécurisée» pour la place de l’église, «proposer une réorganisation 
du stationnement» pour la place de la mairie, «permettre aux piétons d’accéder à la vallée», «prévoir l’inondabilité 
du  site» pour la vallée du petit Odon. Tout cela pour un coût de 50 000€ financé par la commune.

Que va-t-il advenir maintenant ? À partir de quelques données d’organisation de l’espace, il faut bâtir un projet 
politique donnant une vision à long terme de la vie sociale et éducative, des loisirs, de la santé et des commerces, 
le tout tissant le réseau de relations des Brettevillais. Nous demandons que le rapport ATOPIA ne soit pas 
le prélude d’un enterrement de première classe, mais que l’ensemble des réflexions serve malgré tout de base 
à l’étude d’un scenario concret s’imposant aussi bien à Caen-le-Mer qu’aux promoteurs.

Il est urgent de se doter d’un tel cadre. Pour terminer, nous reprendrons la conclusion du groupe de travail  : 
«le futur projet urbain demande de la couture, du design et de l’ambition».

Gwénaëlle Loubet, Serge Bouffard, Dominique Morand, Mounia Ben Khadda, Jean Lebourgeois 
et Laurence Collet vous souhaitent une belle année 2024.
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